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活在虛擬世界有何價
在社交媒體看

到一則消息︰內
地尖子生沉迷手機致成績下降，
遭雙親斷絕關係，逐出家門。為
這對父母感到難過，也佩服他們
夠「決絕」，天下間父母對子女
都是無私奉獻的，相信他們對兒
子的容忍度已超出底線，這一招
簡直是置之死地而後生。
現在不少青少年都是在父母寵

愛下成長，想要的東西唾手可
得，除了玩具滿屋，衣食無憂，
上學有父母或爺爺車出車入，幾
歲就有機會搭飛機周遊列國，哪
懂得什麼叫珍惜。這還不是致
命，最要命的是養成主觀性格，
自信心爆棚，做錯事不會反省，
長輩忠告總聽不入耳，加上時下
網絡及新科技電子產品很多，大
多數父母跟不上，這讓小孩有機
可乘。所以時下孩子「難教、難
搞」是父母普遍的答案。
早前放假到內地，搭滴滴車遇

見很多女司機，其中一位看上去
很年輕，開的車也新型，於是好
奇主動找話題聊天，她坦言大環
境不好，趁假日賺點錢幫補家庭
開支。問她多少孩子，她說一
個，二孩政策早放鬆，因何不多
生一個？孩子有兄弟姐妹易商
量，是否內地養小孩費用也很
高？她竟說那不是主因，是現在
的孩子不聽教，不想勞心勞力，
而且養兒防老已經不可能發生
了。她又非常痛恨時下網絡環
境，認為網絡遊戲和社交媒體害
了這個年代的人，現時的年輕人

只攬住部手機過日子，樂於活在
虛擬世界，想法不切實際，孩子
不能吃苦，沒有奮鬥心，如果不
是高智商的一族，將來不知怎樣
在社會立足。
其實不單止年輕人，愈來愈

多人只在乎官能感受，不在乎
真實或虛擬。例如從前人們喜歡
看真材實料的東西，香港動作片
真功夫就是賣點，洪金寶、成龍
等動作演員要親身上陣，飛車、
戰爭場景都是實景的。現在誰在
乎呢？雖然有朝一日，人們看
厭了虛擬世界，口味可能又返璞
歸真，追求實質感。只是到時也
許沒有肯練功夫的動作演員了，
又是出現斷層。
微電影、短視頻大行其道，追

求的是即食文化，正規的有思考
性、有主題意義的長片沒人再
拍，那電影藝術是否萎靡？
這確是頭痛的問題，互聯網科

技、AI大數據為人類帶來很多便
利，能快速解決許多問題，好像
智慧城市令人生活得輕輕鬆鬆，
獲得極大的幸福感。但又衍生出
不少「副作用」，不是說腦細胞
需要訓練使用麼，時下人什麼都靠
電話儲存不用背，他們的記憶力會
否逐漸衰退？寫文章依靠AI，我們
的大腦思維分析力會否逐漸變弱？
請專家幫忙研究一下，為我們這些
杞人憂天的人解疑惑。
互聯網科技、AI是我們的好幫

手，為了人類身心的健康發展，
請科學家也盡快找出平衡發展的
方案。

CCTV-8電視劇
當年在電台任職，與央

視總台商討頻道落地，一
直站在香港觀眾立場來爭取，希望得到
CCTV-6 電影台、CCTV-5 體育頻道和
CCTV-8電視劇這類娛樂內容豐富的頻
道，不過始終無法把上述類別的整條頻道
落地香港。
最近認識了《歡勢星光》的領導賀總，公

司專為CCTV-8提供劇集製作。其中簽約導
演孟亮，其5部作品於央八黃金檔播出，3
次獲全年收視前三。作品包括有陳鈺琪和
劉芮麟主演的《長風破浪終有時》，也有
由短劇天后徐藝真主演的《踏雪尋熊》。
他們的品牌宣傳是「長劇有底蘊、短劇

更在行」，他們對市場的觀點是：「現在
市場的趨勢是長劇短劇化、短劇精品化，
在我們看來，中短劇的未來在於短劇的情
緒和節奏+長劇的品質和邏輯，誰掌握了
長劇和短劇的平衡點，誰將取得最終的勝
利。」在市場勝利自然是代表賺取最多的
金錢。
CCTV-8電視劇頻道是

中央電視台的一條以普通
話播放電視劇為主的頻
道，是全國唯一全天候24
小時播出電視劇的國家級
電視專業頻道。該頻道替
代原有的中央電視台文藝

頻道，於1999年5月3日開播，通過亞太
1A衛星覆蓋中國內地。該頻道曾連續多年
獲得全國上星頻道收視份額冠軍。能放在
央視播出的劇集，便有收視保證。
正在追看CCTV-8電視台頻道的《掃毒風

暴》，劇集為暑期檔重點刑偵大劇，段奕
宏、秦昊領銜主演，話題度十分高。是一部
以緝毒為主題的現實題材陸劇，故事背景設
定在1990年代中國南方沿海城市西港，聚焦
於正邪對決、警匪鬥智的緊張氛圍。1995
年，走私商盧少驊（秦昊飾）因偶然機會接
觸到新型毒品「冰毒」，被巨大利潤誘惑，
逐漸走上製毒、販毒的不歸路，成為一名狡
猾且野心勃勃的製毒師。緝毒警林強峰（段
奕宏飾）為追查毒品線索，調任西港市緝毒
支隊，帶領團隊投身掃毒行動，與盧少驊展
開長達數年的貓鼠遊戲。
緝毒警林強峰結束臥底生涯，為追查毒品

線索調任西港市禁毒支隊。另一邊廂走私商
盧少驊一夜間傾家蕩產，卻也因此發現冰毒
的巨大利潤，心生邪念走入製販毒歧途。段

奕宏擅長拍動作刑偵片，至
於演員秦昊，我最深印象還
是他與伊能靜結了婚。而于
文文是個加拿大籍的華語流
行樂女歌手，唱而優則演，
戲中表現中規中矩。吳幸鍵
是劇中較年輕的一位演員。

說到文化影響力，長期
以來，京派或海派文化的

影響一直輻射到全國，乃至海外華人社
會；但孕育於兩廣地區、並在港澳發揚光
大的粵派文化（或嶺南文化）的影響似乎
只在南方。
以粵劇為例，它雖然繼昆曲後成為中國

第二個傳統戲劇被聯合國教科文組織列入
「人類非物質文化遺產代表作名錄」，在
海外華人圈子中也有龐大的觀眾，但它在
內地卻不如昆曲、京劇，甚至黃梅戲和評
劇般普及，感覺「好戲不出省」。這顯然
與整個粵派文化，乃至粵派文學或粵派評
論的影響力有關。
雖然香港的粵語流行曲和粵語片對全球

華人影響深遠，乃至亞洲非華語國家如日
本和韓國等，但粵派文化不只是流行文
化，還有美術、戲劇或戲曲（如粵劇
等）、音樂（廣東音樂和童謠）、建築
（嶺南園林）、文學、文化研究等。
好長一段時間，香港人口中的「雙城對

手」不是新加坡（金融中心和自由港），
就是上海（西化和商貿淵源），甚至是深
圳（創科）。廣州這座南方省城好像只
供吃喝玩樂，構不成競爭壓力和文化衝
擊力。
然而，作為嶺南文化的發源地和興盛

地，廣州有二千二百多年的建城史，早在
明清時期已是中國唯一的對外貿易大港。

只是後來的歷史發展和機遇成就了香港這
個國際大都會。可幸，兜兜轉轉，歷盡滄
桑，今日在中央規劃下的粵港澳大灣區布
局中，這兩座歷史淵源深厚、文化同根同
源的中心城市，正起着互相輝映的作用。
與國際社會高度互動的香港受西方文化
影響較深，也借鏡西風形成了獨特的文
化，並產生影響。但作為中國經濟大省首
府，人們提到廣州時，想到的往往是經濟
發達、美食豐富，為人津津樂道的是上不
了大場面的大排檔文化。所以，隨着城市
建設的完善，作為「北上廣深」一員，廣
州人要爭取文化話語權，為粵派鳴鑼，並
提升文化層次。
近年，廣州政府專門出台《廣州市加快
培育建設國際演藝中心實施方案》等政
策文件，全力構建「灣區核心、內地標
杆、國際一流」的演藝中心，積極推動世界
級藝術名家、名團、名作走進來。其中，由
國際知名已故女建築師Zaha Hadid打造
的廣州大劇院就動作頻頻地引進多齣著
名音樂劇，包括法語版《悲慘世界》、英語
版《音樂之聲》和《歌劇魅影》、俄語版
《安娜．卡列尼娜》等。而上月初，德國慕
尼黑童聲合唱團在該大劇院舉行「跨界與
流行音樂會」時，在尾聲突然意外獻上
粵語歌曲《情沒有對錯》，不但將演出氣
氛推向高潮，也令人看到廣州在推動中外
文化藝術交流和壯大粵派文化上的成果。

廣州爭取文化話語權

大概兩個月前，
元朗「傳麵世家」

創業老闆兼主廚王榮光師傅，靜悄悄
跟我細語：最近的市道真的很差……
某程度上，比疫情期間更差。
安慰好朋友：市場有起有落，只要

閣下出品保持水準，「聞香下馬」，
人客始終識得選擇，定必回頭。
從5月開始，筆者先去澳洲3個多星

期，回港未夠兩星期，又飛歐洲。希
臘3周加土耳其幾天，幾天前回來，首
先剪短快速生長的頭髮，也必去髮廊
的街坊「傳麵世家」探望光師傅。已
過午飯時間，舉目環顧，人客爆滿，
如非預留位子，根本無空間插位。
光師傅跑過來打招呼，亦靜悄悄細

語：閣下預言好不準確，過去個多
月，顧客回流叫我們忙個不亦樂乎，
幾乎每天只夠時間吃一頓飯，聚精會
神全程投入工作。
過去大半年，香港不斷傳出飲食業

關閉潮，別有用心的朋友更會將連鎖
食肆或30年、50年歷史的知名店子
結業消息特意傳發過來，意思：香港
江河日下，百業蕭條！
這當中好幾位都是發了半生白日

夢，未做過幾天正經事的類別，埋怨
矛頭盡往「香港回歸」。回歸祖國已
28年，直至2019年及後疫情期，請問
地產商、股民，香港為他們增長了多
少個巴仙的財富？移民他國，如果沒
有香港地產長期超升的市道回報予暴
利，切莫以為移民是那麼輕鬆容易。
收到重複傳來的結業潮消息，終於

忍不住回應：某某某食肆提供的食品
與服務，長時間低於水平，根本老早
爛透，結業？未免太遲！他們不過享

盡香港人過去忍讓提供「得過且過，
好又一餐，唔好又一餐」的心態，才
扭曲地邊腐爛邊生存下來。
誰知疫情之後世界經濟向下調整，

走出去，去更加遠更加闊的國度，望
清楚能保持經濟上升沒幾個。少有幾
個成功例子中包括同屬大灣區的鄰居
深圳，利用疫情黯淡期間勵精圖治，
疫情過後迎來機遇，港人發現灣區深
圳之外，還有東莞、廣州、中山、珠
海的飲食業比我們做得更好，消費更
便宜，笑容與服務水平更高；誰願意
再花錢吃垃圾及面對晚娘嘴臉買難
受？從未被內地城市衝擊過的香港，
一覺醒來，長期沒進步的各方面兵敗
如山倒！
光師傅用心做好食物的精神，為他

贏得口碑，被認為是元朗區值得讚賞
的優質貼地平民食肆之一。結業潮衝
擊，唯有自身實力加持，生意額才能
逆巿增長，穩步迎接「回歸潮」。

逆巿奇葩光師傅
在巴黎，應

蘭英之邀，來
到她的小小的家。盼望多年的
蘭英的山東式法餐擺上了台，
有醬牛肉、松花豆腐、炒豆
角、沙律、大大個的山東餃
子，吃了幾天法餐，看見都心
動。一切依舊，但是我沒有吃
出十年前的蘭英味道，為什
麼，我說不出來，蘭英依舊笑
容滿面，但畢竟不是十多年前
的笑容，這微妙也可能只有我
看出，徐老師，她的表哥、她
的老師、她最親的親人丈夫走
了……
丈夫回鄉看母親，遵母命把

蘭英從老家帶到巴黎，竟然把
一個中國農村姑娘，培養成為
花都模範，從巴黎市長手上接
過「巴黎母親」的獎章，這一
切是從識字開始的。20多歲
不識字的蘭英，學法文要畫
圈，她連圈都畫不圓，學中文
要橫平豎直，她連筆都拿不
直，但她學會了中文、法文，
能寫字、能看書。後來有了孩
子4個，三男一女，分別叫做
「剛、強、健、美」，孩子們
除去上學，老師要求看課外
書，家附近有一家小學生圖書
館「歡樂的時間」，圖書館有
明亮的大廳、適合各種年齡的
大小不同的桌椅，光線極好，
夏天涼爽，冬天暖和，只要有
家庭住址、交電費的證明，就
能辦張卡，隨便借書看書，還
有講故事的錄音帶，放兒童片

的影視廳，每天下午她就把孩
子們放在圖書館，母子一起看
書。孩子們上了中學，換了一
家圖書館，有更多的書，蘭英
想起自己沒有書的童年，對丈
夫說，咱們家鄉也應該有這樣
的圖書館，丈夫贊同，她和徐
老師邀請老家的中小學校長，
來法國參觀學生圖書館，兩個
人找了很多關係，辦了很多手
續，可惜最後沒有辦成。
蘭英是個想做就要做的女

子，徐老師過身之後，她最先
想到的是書，她要把書送給
家鄉的臨沂大學，她知道這
是丈夫最屬意的選擇。千山萬
水怎麼送回去呢？蘭英有自己
的辦法，先去街上揀廢棄的紙
箱，箱子不能太大，不然會太
沉搬不動，也不能太小，數量
會太多，每天把拾來的大小合
適的紙箱存在家中，再把書籍
整理紀錄。蘭英沒有學過電
腦，為了登記書冊，她學輸入
法，把一本本書記下書名、編
上號碼，再把書整整齊齊裝
進箱子，聯繫運輸公司，飛
機、汽車、小推車、過海關、
走山路、翻山越嶺運回山
東。她帶着自己無數個日日夜
夜整理好的書單，登上回鄉的
飛機，親自把書單和書籍送到
家鄉派給大學，以徐廣存命名
的圖書館成立了。至此，蘭英
終於完成了他們的心願，徐老
師天上有知，會感恩娶了這樣
一個好太太。

又見蘭英（二）

大暑一到，這最後一
把火，便轟轟烈烈地燒

起來了。日頭懸在當空，白花花地往下潑
灑熱力，彷彿要把攢了一夏的勁頭，毫
無保留地傾瀉乾淨。這熱不同別時，它
帶着一股子燒透的蠻勁，要把天地萬物
都焙烤一遍才肯罷休。
城裏的路被曬得發了軟。鞋底踏上去，

竟微微有些黏腳，留下淺淺的印子，過不
多時又被曬平了。空氣沉甸甸地凝滯着，
吸一口，肺腑裏都帶着點柏油的嗆味。街
邊舖子的遮陽篷蔫蔫地垂着，連平日裏最
聒噪的蟬，也只在樹蔭深處偶爾嘶鳴一兩
聲，顯得有氣無力。一切都被這最後一把
火燎得沒了脾氣。
巷口的老槐樹下，倒還有幾分人氣。幾

個老人搬了小竹椅，躲在僅存的濃蔭裏，
蒲扇有一下沒一下地搖着，驅趕那無處不
在的燠熱。那扇子搖出的風也是熱的，吹
到臉上，只挪動了汗珠滾落的方向。一位

老者停下扇子，抹了把額頭上亮晶晶的
汗，望着巷口白晃晃的日頭，嘆道：「永
日不可暮，炎蒸毒我腸，老杜這詩，可不
就是寫給今天？」樹葉子紋絲不動，厚厚
地積了一層灰，被日頭曬得發白，邊緣微
微捲了邊，顯出一種疲憊的墨綠。可若細
細瞧去，在濃綠的深處，有那麼幾片葉
子的邊緣，竟悄悄蜷起一絲極淡的黃
暈，像是被火舌不經意地舔過，留下一點
焦渴的痕跡。夏的爐火正旺，秋的涼意卻
已悄悄在葉脈裏打起了草稿。
這火也燒進了尋常日子。家家門戶洞

開，只為求一絲穿堂風。灶台是輕易不敢
點的，飯菜也圖個爽利清淡。桌上一碟鹽
水毛豆，一盤拍黃瓜，便足以對付這火燒
火燎的腸胃。午後，屋裏更是待不住人。
孩子貪那樹蔭下石板地上的一點陰涼，不
顧大人呵斥，歪歪扭扭地趴在上面，小臉
蛋貼着涼沁沁的石頭，舒服地瞇着眼。汗
水在他額角鬢邊聚成細小的珠子，沿着紅

撲撲的臉頰往下滑，滴落在青石板上，留
下一個深色的小圓點，轉眼又被石板吸
乾，只留下一點深色的濕痕。
日頭終於顯出西沉的架勢，那光焰不再

直刺人眼，漸漸染上些遲暮的酡紅。最後
一把火的熱力，總算開始從巔峰往下溜。
人們才敢試探着走出蔭蔽。院子裏響起潑
水聲，嘩啦一下，水珠濺落在滾燙的地面
上，激起一陣短促的白氣，發出輕微的
「滋啦」響，瞬間就被蒸騰殆盡。水痕迅
速蔓延，又迅速縮小，地面貪婪地吸吮
着，顏色由深轉淺，不過片刻，又恢復了
乾涸的原貌。巷口青石板上積攢了一天的
熱氣，此刻正絲絲縷縷地向上蒸騰，使
得眼前的景物微微顫抖着。暑天的最後一
把火，燒得天地白熾。它烘烤萬物，把柏
油路曬軟，將蟬聲逼啞。當巷口青石板蒸
騰起絲絲縷縷的熱氣，風開始溫吞地流
動，幾片黃暈的葉子在暮光裏輕顫——燒
透的夏天，正悄悄積攢着涼下去的力氣。

暑天的最後一把火

熟悉的聲音
那天和往常一樣，我從三角坪那

條街道走，見到有許多人圍着一個
攤位，我也就擠過去。
「朋友，你好！」好熟悉的聲

音！我不禁抬頭，竟然是巧玲，我
驚訝得就差沒歡呼起來。巧玲非常
高興，她麻利地挑了幾樣豬身上的
物件，用袋子裝了起來，也不管我
接不接受就塞到我手中，說：「你
看我這忙的，快去買你的菜。」說
完就招呼別的客人了，根本就沒空
理我，我只好提着東西走了。
和巧玲相識是在1993年。那天

我拿着拉鏈壞了的衣服去修，走出
家門不遠就看到了她的小店，那是
一間不足5平方米的小店，門口安
放着一台縫紉機和一個小煤爐，裏
頭搭着一塊熨衣板，她就是憑那兩
樣東西維持着生活。
巧玲一見有顧客來，趕緊站起，

嘴裏招呼着：「朋友，你好！」她
這招呼很與眾不同，就是從那刻
起，我喜歡上了這傢伙。
閒聊中，我了解到她是後福人，

剛從學校出來，沒有工作，家裏還
有兩個弟弟在讀書，她就憑着自己
有這樣一個技術活，大膽地租下了
這間店面，我是她的第一個顧客。
因為家遠，巧玲無法每天都回去，
回去一趟都要花好幾元車費，因此
她晚上是呆在熨衣板上睡，吃飯就
用門口那個煤爐燒，現在唯一的就
是洗澡問題還沒解決。知曉了她的
難處，當天晚上我就帶着她回去，
還留她和我同睡。

後來再去她店裏時，我總要多帶
一包東西，那是巧玲的衣服。她經
常是聚了一星期，然後搬到我家一
次洗個夠，等衣服乾了後我再給她
摺好送來。
這樣的日子大概過了有5年，巧

玲買了摩托車，天天回家，不再到
我家洗澡洗衣服了。但我們的友誼
還在，我還是沒事時就到她店裏
坐，她還是一見到我就喊：「朋
友，你好！」
直到2000年，那排店面全部拆

遷，關掉店舖的巧玲跑去廈門發
展。不久，我家也面臨拆遷，我們
的聯繫也就斷了。
這次突然見到巧玲，我的心情特

別的激動，一回到家就向父母說起
她，喋喋不休的樣子讓不知情的老
公和孩子像看怪物一樣看着我。我
可沒管他們的眼神，照樣和父母嘮
嗑巧玲。
第二天，我特意遲遲地去買菜，

就怕巧玲看到。沒想到我一到那檔
口，她就大喊了：「朋友，你
好！」這傢伙，到現在還叫不出我
的名字。
走過去，發覺她的豬肉早賣光

了。只見她彎身提起一個袋子，拉
着我就走，走了幾步想起她老公，
就回頭喊了聲：「我和朋友一起買
菜去，你先回家吧！」
路上，巧玲跟我說了她的經歷。

原來她去廈門打工沒多久就回來
了。她說外面的世界很精彩，但外
面的世界也很無奈。吃的都是盒

飯，睡的連她當初的熨衣板都不
如，更不用說洗澡了，真是大不如
家鄉舒服。
巧玲說：「回來後曾找過你，可是

找不着了，不知道你搬哪了，很後
悔當時沒問你的名字。」我笑了說：
「現在後悔還來得及，馬上問我
吧！」她也笑了說：「不！就不問！」
周末，巧玲賣完豬肉就來帶我去

她家，先是去了她娘家。到了那
兒，我不得不感嘆，那變化實在是
太大了，一幢5層樓高的房子，還
是有天有地的。記得巧玲有摩托車
時曾帶着我來過一次，當時她家可
是兩間半低矮的土房啊！
巧玲的母親知曉我曾幫過她，

熱情地拉着我聊天，讓我更了解
巧玲後面的生活，她從廈門回來
後就開始創業，養起了豬，她夫家
在南美村，老公是個殺豬匠，因為
有生意上的來往，也就促成了這段
姻緣。她的兩個弟弟很爭氣，都考
上了大學，一個在稅務局工作、一
個當老師。這房子就是她們三姐弟
合力蓋的。巧玲送我回去時說：
「我們很有緣吧！」我點頭，回
她：「當然了，要不然這麼多年了
還能再相遇嗎？」
後來，巧玲天天給我送豬身上的

東西，我不收她就急，說：「你不
收下，我就要算水費給你，你說說
那5年的水費值多少？」我啞然，
笑她：「哪有這樣算賬的。」
巧玲說：「滴水之恩當湧泉相

報。對不對？朋友。」
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●筆者跟光師傅已非顧客與店主
的關係，而是暢所欲言的朋友。
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